
02 本版编辑/高洁 声 音 2014年4月2日 星期三 报料电话：5200110

今日观察

高路

人民日报曝光了某省一位厅长下基层，问
了群众“家里几口人”、“收入怎么样”、“有没有
什么困难”等几个简单问题后，就不知如何继
续交流下去。文章里没指名道姓，我们不知道
到底是哪个省、哪个厅长，但是，官员与群众之
间存在交流和沟通的障碍恐怕不是个别省个
别官员的问题。

突然面对一张陌生的面孔，双方都紧张，
领导怕自己说得不接地气，群众反感了怎么
办；群众呢，怕自己说错了话表错了情，领导不
高兴了怎么办。这种紧张是双向的，双方都有
一种拘谨，要聊出热情聊出火花来，的确不是
一件容易的事。这需要很强的表达能力、沟通
能力，不是每个人都能轻松掌握的。领导也有
多种型号，有的干起业务来，激情四射，有板有
眼，叫他开个座谈会与群众聊一聊，他可能就
捉襟见肘了；有的领导说起自己管的一摊子
事，游刃有余，你让他突然干别的事，他就变愚
钝了。一个闷葫芦领导碰到另一个闷葫芦群
众，大家闷在了一起，这种概率不能说没有。

这需要长时间的锻炼，需要不停地磨砺。
但另一方面，聊不下去是不是也因为没的聊，
无话可说？比如说，可能陪领导太多，下基层太
少，在官场中呆久了，你来我往说的都是官话，
难免聊起家常来支支吾吾，不知道该从哪聊
起，在一种语言体系里呆久了，换一套表达方
式自然很不习惯。这种事跟能力有关，更与长
时间跟什么样的人呆在一起有关，整天跟领导
在一起，自然对领导的喜好了如指掌；难得跟

群众热络一回，自然群众关心什么，喜欢什么，
也就两眼一抹黑，不知道从何下手。要不然，酒
桌上能滔滔不绝，大会上讲话也能引经据典，
指导起工作来长篇大论眉飞色舞，怎么一个活
生生的人站在你面前，他身上有可能无数的话
题，你反倒沉默了呢？

面对这种冷场，要反思了，你是不是一直
把自己当领导，把每一次视察当成了一种慰问
和施舍？不仅很少下基层，下了基层也是在走
过场，走过场也就罢了，还想着走走秀场，如
此，对话有如鸡同鸭讲的感觉，交流有如对牛
弹琴就在所难免了，群众不呛你一身唾沫星子
已经很给面子了。

与群众的话多话少，跟下基层的时间长不
长、效果好不好、群众路线走得踏实与否是成
正比的。酒逢知己千杯少，很多时候，正是因为
领导经常置身于群众之外，不食人间烟火，群
众不清楚领导在干些什么，也不了解领导关心
什么在乎什么，不知道值不值得信任，可不可
交心，所以听到领导问话才会无话可说，才会
嗯嗯啊啊对付两句，或者干脆三缄其口，任你
秀去。这算不算是另外一种模式的“话不投机
半句多”呢？这种冷场，说到底是没摆正官员和
群众的位置，什么时候见过服务人员面对挑剔
的顾客无话可说的？

你捧出一颗真心，人家就会回报你一份真
情；做一份实事，人家就会回报一份实意。不
管是普通人和普通人，还是领导与群众，这
都是沟通与交流的不二法门。两只麻雀都能
聊得兴高采烈，何况两个大活人？领导未必
要跟三教九流都能打成一片，也未必非要炼就
一口惊天地泣鬼神的嘴皮子功夫，方显出你领
导本色，那样的领导反而不真诚、不可爱、也不
可信了。

心有百姓，何愁无话可说
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戴忠群

细心的市民发现，近日不少学校校门口都
挂有横幅：“敞开校园大门，架起家校心桥”，言
外之意：为了更好地营造育人氛围，让学生们
健康成长，家庭和学校互动，共同努力，实现老
师和家长们的共同期盼。这是一件新鲜事，也
是一件大好事。

所谓家校互动，就是学生家长经常参加学
校的各种活动，目的是把学生在校在家的情况
都给出一张“明白纸”，让学校老师从中知道学
生除在学校外各种表现如何，以便加强薄弱环
节的教育；也让学生家长了解自己的孩子在学
校里的学习和思想状况，从而给以辅助性的劝
导，双方努力，以助孩子健康成长。

例如一所重点中学，其初三毕业班采取一
系列创新措施，家校互动，共同促进孩子学习

和思想的进步。每周周末邀家长来学校召开一
次学生情况通报会，全面分析每位学生本周表
现，以取得相应对策。学校还邀请本班学生家
长轮流到校在本班学生晚自习时进行“督学”、
检查，感受孩子在校学习的环境，家长们都积
极参加，看到了自己孩子和其他同学一起认认
真真地自习，自己坐在教室里也被感染了，仿
佛又回到了自己当年读中学的时光，让家长们
回味无穷。除了能更深入了解学校和孩子外，
还能亲身体验和感受学校里学生在这里学习
的氛围，老师和家长也能深入交流，还能够对
每一个孩子有更多更好的了解，让他们在这种
人性化的环境里专心致志地学习。

家校互动，还能够及时地把学生在学校的
情况反馈给家长，避免一些不必要的误会引起
矛盾、维护了安定团结的局面、减少了恶性事
件的发生；家校互动，也能在帮助家长做孩子
思想工作时提供笫一手宝贵素材和话题，让家
长们做孩子的工作时得心应手。总之，家校互
动，让育人氛围更佳。

家校互动育人氛围更佳

朱少华

为了对抗广场舞，温州市区新国光
商住广场的住户们下了血本。他们花
26万元买来“高音炮”，和广场舞音乐
同时播放。这套设备叫做远程定向强
声扩音系统，可以把声音集中到一个方
向远距离传播，并保持足够的声压强
度，一般用于强声驱暴、灾害事件（地
震、洪水等）指挥调度。

大妈们跳广场舞本来是强身健体，
陶冶情操，在有的地方，自从兴起广场
舞后，打麻将、闹纠纷等现象明显减少
了，大妈们的体质和精神也有一定的改
善。广场舞的好处是有目共睹的，怎么
现在跳着跳着就跳成了社会公害了
呢？实事求是地说，大跳广场舞，高音
量播放音乐，对周边群众的生活和休息
会造成一定的影响，但这里面有个处理
协调的问题。只要政府相关部门出面
协调，讲明利害，要求跳舞者适当降低
播放音乐的音量，合理安排跳舞时间，
这样不仅周边群众会理解和支持，跳舞

大妈们也应该会通情达理进行配合。
但是现在一些地方，不仅相关部

门“懒得多管闲事”，一些公益性质的
广场管理单位更不愿多问，甚至还乐
于在一边看热闹。周边邻居们找不到

“说理的人”，只好采取不得已的办
法，甚至走上了极端。笔者住所也靠
近广场，广场上每天也准时“上演”
广场舞，奇怪的是，我们的邻居们不
仅没有讨厌她们，还把广场舞当成了
生活中不可分割的一部分，如果哪天
听不到音乐，看不到跳舞的大妈们，
心里还会觉得少了点什么。其根本原
因就是双方协调得非常好。跳舞大妈
们都有儿有女，或都有小孩上班或上
学，取得她们的支持并不难，相互协商
与彼此尊重就是基础。

在很大程度上，广场舞的兴起是政
府部门发起和倡导的，是对社会有益
的，现在出现了这种不和谐的现象，出
面协调和解决纠纷更是政府相关部门
的分内职责，岂能和路人一样都在围观
看热闹？大楼上那架起来的高音炮名
为痛击广场舞，实为向政府部门的管理
缺位提出抗议。看到这样的情景，当地
政府相关部门难道不脸红吗？

“高音炮PK广场舞”让谁脸红

冯海宁

3月29日,参与养老金改革部分政策讨论
和制定的中国社会科学院世界社保研究中心
主任郑秉文在接受采访时表示,对于养老金并
轨,现在的改革原则已经确定,改革后,机关事
业单位退休人员的收入主体将由基本养老金
和职业年金两部分构成。职业年金将保证机关
事业单位的养老金替代率不会降低,也就是说
改革后不会降低相应人群的退休金。（《北京青
年报》3月30日）

尽管专家透露“改革原则已经确定”,但对
此并没有更详细的描述,从媒体报道来看,似
乎确定了三个原则:一是公务员退休收入由基
本养老金和职业年金两部分构成；二是改革后
公务员不会降低退休金；三是通过推进企业年
金、职业年金来解决机关事业单位、企业的退
休人员养老金替代率相差悬殊这个问题。这三
个原则或许就是今后养老金并轨改革原则。

其实,无论是社会公众还是公务员群体,
主要关心两个问题:一个问题是改革后能否实
现制度并轨；另一个问题是改革后公务员和企
业退休职工的养老金待遇差距有多大。改革后
两种养老金制度并轨似乎有了现实可行性。

数据显示,机关事业单位职工退休可拿到
在职工资的80%至90%,而企业职工退休后只
能领到在职工资的 40%至 60%。养老金待遇
差距明显,改革必须要消除这一裂痕,实现相
对公平。

今后,公务员养老收入将由基本养老金和
职业年金两部分构成,由于财政支付的部分与
公务员缴纳的部分都可以保障,所以,公务员
养老待遇不会受什么影响。但是,企业职工养
老待遇要想向公务员看齐,还是会面临一些现
实的困难,原因是,改革指望企业年金、职业年
金来缩小差距,而大多数企业没有积极性,也
没有经济负担能力。

虽然我国早在 2004 年就实行《企业年金
试行办法》,但国家人社部公布的数据显示,截
至2013年二季度,建立企业年金的企业一共有
5.9 万个,这个数字仅占全国实有企业总数的
0.4%。由此可见,推行企业年金还有很长的路
要走。在这种情况下,一方面需要为企业减负,
鼓励企业建立企业年金；另一方面,要让公务
员养老待遇“慢走”一步,等企业退休人员养老
待遇“赶”上来。

鉴于当前公务员与企业退休人员的养老
待遇存在落差,社会上存在不满情绪,笔者认
为有必要把“公平”确定为改革目的,并为促进
公平制定相关措施和时间表。在养老金并轨改
革中,要综合权衡,考虑各方面情况。

养老金并轨改革必须兼顾公平

晚报观点

百姓说话

点点评

新闻：淘宝网出现了代客扫墓的业
务，买家只要支付一定的费用，卖家会按
照买家的要求进行祭祀扫墓，服务包括代
跪、代哭、代献花等，收费500元左右。虽
然提供这种业务的网店不少，但多数店铺
都显示“0 笔交易”。（《京华时报》3 月 31
日）

点点评：先人打假不含糊。

新闻：全职妈妈夏某在网上开设网
店，专做“海代”生意，销售海外代购的母
婴用品，但她在没有药品经营资质的情况
下，擅自销售境外儿童药品。目前，因涉
嫌销售假药罪，夏某被房山检察院提起公
诉。（《北京晨报》3月31日）

点点评：究竟是不是假药？

新闻：从4月起部分京沪、京广高铁
“G”字头动车组商务、特等、一等座车票
将打折，折扣为7折或者8折。虽然官方
并未明确，但二等座车票在个别车次上
也已实施了打折，这是二等座首次纳入
打折票范围进行优惠。（《京华时报》 3
月31日）

点点评：早该薄利多销。

新闻：很多企业负责人和地方干部
得了“010 恐惧症”，“010”开头的电话至
少 90%都是骚扰来电。接就等于接了麻
烦。这些骚扰电话多为推销、评奖、研讨
考察和对正面有偿新闻或收负面“封口
费”的。（《山西晚报》3月31日）

点点评：人和苍蝇总是共存。

新闻：在部分大中城市出现了豪
宅、别墅等二手房“抛售”的现象，动辄降
价几百万元以吸引买主。《国家新型城镇
化规划（2014—2020年）》提出 2020年之
前要建立以土地为基础的不动产统一登
记制度，实现全国住房信息联网。住房信
息联网能让反腐线索“浮出水面”。（新华
社3月31日）

点点评：六年太久，只争朝夕。

新闻：常州有几所小学，孩子书包里
就一本教科书，课程表也不是语文、数学、
英语，而是“庆典课”、“戏剧”、“语言与阅
读”、“数学与科技”、“班级读书会”……这
种“全课程”改革，半年多来师生反响良
好。（《扬子晚报》3月31日）

点点评：还有小升初吗？


